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28/01/2002  VISITA  OFICIAL  A  ESPAÑA  DEL  PRIMER  MINISTRO  DE 
DINAMARCA

CONFERENCIA  DE  PRENSA  CONJUNTA  DEL  PRESIDENTE 
DEL  GOBIERNO,  JOSÉ  MARÍA  AZNAR,  Y  DEL  PRIMER 
MINISTRO DE DINAMARCA, ANDERS FOGH RASMUSSEN

Madrid, 28-01-2002

Presidente.- Buenas tardes a todos. Quiero, en primer lugar, darle la bienvenida a mi 
colega  danés,  el  Primer  Ministro  de  Dinamarca,  Anders  Fogh  Rasmussen.  Muy 
bienvenido a España. 

Es un placer y una satisfacción que hayas podido realizar esta visita que, además, es una 
visita, además del interés bilateral de las relaciones entre España y Dinamarca, marcada 
claramente por la Presidencia española de la Unión Europea, teniendo en cuenta que 
Dinamarca continuará el semestre próximo la Presidencia española. En consecuencia, 
tenemos  muy  especial  interés  en  coordinar  muy  bien  los  distintos  aspectos  de  la 
Presidencia en los ámbitos en los cuales se tiene que desarrollar nuestra acción política 
como Presidencia de la Unión.

Quiero,  en primer lugar, decir que hemos pasado revista a la relación bilateral  entre 
España y Dinamarca, que es una relación bilateral en la cual no se divisan nubes en el 
horizonte, ni tampoco podemos ver ninguna nube por el cielo en este momento, sino 
que está muy despejada; pero que deseamos y esperamos poder estrechar más en el 
futuro, desde el punto de vista de intercambios comerciales, de presencia empresarial, 
de inversión, etc., etc.

Lo segundo que quiero decir es que hemos empezado a hablar, naturalmente,  de las 
cuestiones relativas a la Presidencia de la Unión Europea y hemos prestado especial 
atención hasta el momento a varias cuestiones: en primer lugar, el Consejo Europeo de 
Barcelona, que es lo más inmediato que tenemos; Consejo Europeo de Barcelona en el 
cual vemos y esperamos que podamos avanzar en un sentido que compartimos, que es 
en el  sentido de alentar  un proceso vigoroso de reformas económicas  y sociales  en 
Europa. Creemos que el Consejo de Barcelona, como ustedes saben ya que yo pienso, es 
una pieza muy importante para el futuro de la competitividad, del empleo y del progreso 
europeo  y,  sin  duda,  yo  quiero  agradecer  expresamente  la  postura  abierta,  activa, 
positiva, el respaldo que ha manifestado el Primer Ministro Rasmussen a lo que son los 
objetivos de la Presidencia española y el contenido concreto del Consejo Europeo de 
Barcelona. 



Quiero decir  también que hemos pasado revista a cuestiones que también motivarán 
cambios  de  impresiones  en  Barcelona,  pero  que  son  uno  de  los  objetivos  de  la 
Presidencia española, que es también la fijación de una posición común de la Unión 
Europea ante la Cumbre de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible de Johannesburgo. 
Eso forma parte de uno de los pilares de la Estrategia de Lisboa que discutiremos en 
Barcelona y sobre esa cuestión, que será tratada ya también por los Ministros de Medio 
Ambiente  el  próximo día 4 de marzo en España,  hemos tenido también el  oportuno 
intercambio de opiniones.

El Primer  Ministro Rasmussen me ha ratificado también la posición danesa, que yo 
conozco  muy  bien,  absolutamente  y  decididamente  comprometida  para  todo  el 
desarrollo  de  las  medidas  contra  el  terrorismo  que  se  tendrán  que  producir  bajo 
Presidencia  española como consecuencia  de la  decisión-marco  de la  Unión Europea 
sobre el terrorismo, de la decisión de poner en marcha la Euro-orden de detención y 
entrega, y las distintas medidas de la lucha antiterrorista.

Hemos pasado también revista al capítulo de la ampliación de la Unión Europea, en la 
cual coincidimos en las fechas del 31 de diciembre de 2002 para tomar las decisiones y 
que sea, por tanto, en Copenhague donde podamos tomar decisiones. En Copenhague se 
sentaron los criterios y en Copenhague se tomarán las decisiones finales. 

Para eso hace falta que cumplamos nosotros con nuestras tareas y con nuestros deberes 
y,  evidentemente,  como saben ustedes,  la Presidencia  española va a  hacer  el  mayor 
esfuerzo por fijar las posiciones comunes de la Unión en aquellas materias que nos han 
sido  asignadas  por  la  Comisión  Europea,  de  tal  manera  que  podamos  tomar  las 
decisiones en Copenhague a finales de este año.

Vamos a contar ya pasado mañana con los informes de la Comisión, relativos tanto a 
política regional como a política agrícola, y eso nos va a permitir trabajar rápidamente.

Eso es hasta ahora lo que nos ha dado tiempo a hablar y, como tenemos un almuerzo 
pendiente, seguiremos hablando; pero yo quiero reiterar mi bienvenida, mi gratitud y 
mis mejores deseos de suerte al Primer Ministro Rasmussen.

Sr. Rasmussen.- Muchísimas gracias. Yo deseo comenzar mi intervención agradeciendo 
al Presidente del Gobierno Aznar esta cordial bienvenida que nos han dado aquí, en 
Madrid.

Yo soy un Primer Ministro de nueva hornada y he participado en mi primera Cumbre 
Europea en Laeken, en Bélgica,  antes de Navidad.  Ahí logramos tener  un rato para 
conversar de forma amena y cordial, y me alegro muchísimo de poder dar seguimiento a 
este contacto aquí, en Madrid, para que tengamos aquí una oportunidad para analizar 
juntos los desafíos que afrenta la Unión Europea en estos momentos.

Dinamarca le toma el testigo a España el primero de julio como Presidente de la Unión 
Europea y, por lo tanto, es sumamente importante para mí seguir en contacto estrecho 
con el Presidente Aznar y para Dinamarca es sumamente importante seguir en estrecho 
contacto con la Presidencia española.



Nosotros  esperamos  muchos  frutos  de  la  Presidencia  española  y  apoyamos  desde 
Dinamarca  plenamente  las  prioridades  expresadas  por  España  con  motivo  de  la 
Presidencia.  Sobre todo,  desde el  Gobierno de Dinamarca apoyamos plenamente los 
esfuerzos españoles por conseguir progresos en las medidas antiterroristas y, como es 
natural,  cooperaremos estrechamente con la Presidencia española a la hora de lograr 
progreso con los países candidatos a su incorporación en la Unión Europea para prepara 
debidamente las decisiones de ampliación de la Unión Europea en la Cumbre que se 
celebrará en Copenhague en el mes de diciembre de este año.

Nosotros hemos celebrado un análisis profundo de la reunión prevista para Barcelona y 
constato que los puntos de vista de España y del Gobierno de Dinamarca coinciden 
plenamente. Desde el Gobierno danés nos esforzaremos para que se tomen decisiones 
concretas en Barcelona en aras de la mayor competitividad y una mejor cooperación 
económica en Europa a nivel de la energía, del empleo y para conseguir una mayor 
flexibilidad. Existe la necesidad de enfocar mejor, la necesidad de la implantación de las 
altas tecnologías, la investigación, la educación superior, para convertir a Europa en un 
espacio más competitivo en la economía mundial. 

En  estos  terrenos  esperamos  conseguir  progresos  significativos  en  Barcelona  y 
apoyaremos plenamente los esfuerzos del Gobierno español para llevar a cabo con éxito 
esa Cumbre.

Para la futura Presidencia danesa el desarrollo de la ampliación de la Unión Europea 
tendrá  una  prioridad  absoluta.  Yo  he  constatado  en  la  reunión  de  hoy  una  plena 
coincidencia  entre  la  postura  del  Gobierno  español  y  del  Gobierno  danés.  Nos 
esforzamos por conseguir decisiones concretas en la Cumbre de Copenhague para lograr 
la  incorporación  de hasta  diez países  de Europa Central  y  Oriental.  Esperamos  que 
todos estos diez países estén a la altura de las circunstancias al llegar a finales del año 
en  curso,  del  año  2002.  Lo  importante  es  que  se  produzcan  progresos  durante  la 
Presidencia española estos meses y,  por lo tanto, Dinamarca y España cooperaremos 
estrechamente. 

El principio que regirá la incorporación será que un país candidato se incorpore en el 
momento de cumplir los requisitos, como es natural, y esperamos que los diez países en 
su conjunto lleguen a cumplir los requisitos al llegar el mes de diciembre. Los últimos 
informes de la Comisión Europea parecen indicar que hay buenos indicios de que hay 
progreso en todos los terrenos en los diez países candidatos. Por lo tanto, yo espero que 
sea posible tomar un acuerdo histórico en la Cumbre de Copenhague de diciembre para 
que haya una ampliación grande, una ampliación importante, con estos países. 

Tenemos plena conciencia de que el terreno lo preparará la Presidencia española y, por 
lo tanto, seguiremos viendo con muy buenos ojos y con mucha ilusión la cooperación 
con la Presidencia española.

P.- Yo tengo preguntas para ambos.  Al señor Rasmussen me gustaría  preguntarle  si 
tiene prevista ya una fecha para celebrar un referéndum sobre la entrada de Dinamarca 
en el euro.

Al Presidente del Gobierno me gustaría hacerle dos preguntas. Me gustaría conocer la 
posición de la Presidencia española de la Unión respecto al trato que Estados Unidos 



está dando a los prisioneros de Guantánamo y también querría saber si el Gobierno tiene 
confirmada la existencia de algún español entre ellos. 

La segunda pregunta es con relación a Oriente Medio. Puesto que el Presidente Arafat le 
ha escrito hace poco pidiéndole la ayuda de la Unión Europea, me gustaría saber qué le 
va a contestar usted después de que se haya confirmado que tres cargos de la Autoridad 
Nacional Palestina están totalmente implicados en el contrabando de armas. 

Sr.  Rasmussen.-  En  lo  que  se  refiere  al  euro,  yo  espero  que  Dinamarca  algún  día 
coopere en la zona euro. Como todos sabemos, Dinamarca ha optado por quedarse al 
margen de la cooperación en el euro; por lo tanto, el euro no es moneda de curso legal 
en Dinamarca en estos momentos. 

La corona danesa, sin embargo, se ve vinculada estrechamente al euro; tiene un margen 
de oscilación estrecho, lo cual significa que sí mantenemos plena confianza en el euro 
como moneda internacional.  Y yo,  desde luego,  en lo  personal,  debo decir  que me 
siento satisfecho al ver la implantación del euro sin grandes problemas en los países que 
forman parte de la zona euro. Eso es significativo para nosotros, para todos los que 
deseamos la incorporación de Dinamarca en la zona euro. Es significativo ver el logro, 
el progreso, el éxito, que ha tenido la implantación del euro.

Sin embargo, a estas alturas no me veo capaz de fijar una fecha para la incorporación de 
Dinamarca  en la  zona  euro.  Para que eso suceda  tendremos  que  celebrar  un nuevo 
referéndum popular. Esto nos lo exige nuestra Constitución y yo no puedo fijar una 
fecha en el  día  de hoy.  Para que se celebre un nuevo referéndum en Dinamarca  la 
situación tendrá que madurar y eso quiere decir que a nivel del pueblo danés tendrá que 
existir una corriente mayoritaria para abrazar el euro. La última vez, cuando celebramos 
un referéndum,  en septiembre  de 2000, el  53 por 100 del  electorado danés votó en 
contra  y  necesitamos  tener  un  mayor  apoyo  popular  antes  de  celebrar  un  nuevo 
referéndum.

Desde luego, el nuevo Gobierno danés tiene como objetivo, y de eso no cabe duda, que 
en el futuro deseamos claramente incorporarnos a la zona euro; pero hoy no sé ponerle 
fecha.

Presidente.- En relación con la primera cuestión que usted me plantea, como usted sabe, 
cualquier tipo de prisioneros o cualquier tipo de detenido tiene una ventaja y es que hay 
gente  que se  puede  ocupar  de  sus  derechos  y de  su situación,  cosa  que  no  ocurre, 
desgraciadamente, con las víctimas. Con las víctimas de las Torres Gemelas nadie se 
puede ocupar ya de su situación porque, desgraciadamente, son víctimas y eso traza una 
raya verdaderamente insalvable. 

Otra cosa distinta es que yo le quiera decir a usted que yo soy partidario de que los 
prisioneros sean tratados,  evidentemente,  conforme a lo que significan los principios 
fundamentales que informan las convenciones internacionales sobre prisioneros. Por lo 
tanto, espero y deseo que las cosas vayan en ese sentido, como corresponde a un Estado 
de  Derecho  y  como  corresponde  al  respeto  y  al  aseguramiento  de  la  legalidad 
internacional, que compete a todos y, en este caso, también corresponde a los Estados 
Unidos.



En  relación  con  la  segunda  cuestión,  usted  recordará  muy  bien  que  en  la  última 
comparecencia que tuvimos aquí pudimos afirmar que la situación era muy mala y con 
tendencia  gravemente  a  empeorar.  Como  usted  sabe,  yo  tuve  un  contacto  con  el 
Presidente de la Autoridad Palestina hace muy pocas fechas. En ese contacto hablamos 
de esta situación, hablamos del asunto del barco al que usted se refiere. Es evidente que 
las cosas siguen empeorando y se siguen complicando. Hoy por hoy, la Unión Europea 
mantiene la posición que aprobó exactamente en Laeken y, naturalmente, seguimos con 
todo detalle todas las investigaciones que puedan derivar de la detención de ese barco y 
todas  las  circunstancias  políticas  que  puedan  derivarse  del  desarrollo  de  los 
acontecimientos. 

Estamos  siguiéndolos  permanentemente  y,  naturalmente,  en  el  momento  que 
consideremos conveniente, si es que consideramos conveniente hacer un planteamiento 
diferente,  si  es  que eso  es  aprobado y  si  eso  es  conveniente,  ya  lo  haremos  en  su 
momento.

Hoy, a día de hoy, la Declaración de Laeken sigue vigente y, a día de hoy, es, sin duda, 
absolutamente imprescindible hacer y adoptar todas las medidas que puedan derivar en 
una sustancial  mejora  de la  situación de seguridad en la  zona,  que es ya  de por sí 
extraordinariamente difícil.

P.- Mi pregunta es para el Primer Ministro danés. ¿Nos puede dar algunos detalles de 
medidas, si es que hay medidas, en los Presupuestos para ayudar a reactivar, ayudar a la 
recuperación económica, en Dinamarca?

Sr. Rasmussen.- Si yo le entiendo bien, usted se refiere a alguna iniciativa del Gobierno 
danés para estimular el crecimiento económico de Dinamarca.

P.- Sí, en los Presupuestos que van a salir mañana.

Sr. Rasmussen.- Efectivamente. Es cierto que el nuevo Presupuesto del Gobierno danés 
se publicará mañana. La situación económica en Dinamarca es muy estable. Tenemos 
un superávit notable en la balanza de pagos, lo mismo que en el Presupuesto del Estado, 
por lo cual no vemos ningún motivo de preocupación que dé lugar a medidas concretas 
de tipo expansivo. Por lo tanto,  el Gobierno presenta un Presupuesto nuevo, de tipo 
neutro.

Con  respecto  al  crecimiento  económico  en  la  sociedad  danesa,  el  Gobierno  no  ve 
ninguna  necesidad  a  estas  alturas  en  cuanto  a  medidas  de  estimular  el  crecimiento 
económico,  porque tenemos  conseguido casi  el  pleno empleo  en Dinamarca.  Por lo 
tanto, el Presupuesto que presentaremos mañana será de carácter neutro en lo que se 
refiere al crecimiento económico; pero sí tendrá una reestructuración de los gastos del 
Estado para que el Gobierno pueda hacer valer plenamente las promesas realizadas en la 
campaña electoral.

P.- Mi pregunta es para el señor Aznar. El Partido Popular celebró ayer el Congreso. 
Quisiera saber de qué le va a servir a este Gobierno, en qué se va a ver reflejado en 
adelante en la acción del Gobierno y si teme que exista alguna consecuencia negativa o 
si va a alterar el funcionamiento del Gabinete como consecuencia de la carrera por la 



sucesión que se inicia a partir de ahora, toda vez que, al menos, dos de los supuestos 
candidatos a la sucesión forman parte del Gobierno.

Presidente.- En primer lugar, yo creo que el Congreso ha terminado y ahora estamos ya 
en otras cosas. Nos hemos ocupado de lo que eran nuestras obligaciones, de discutir 
sobre nuestras ideas, de presentar un proyecto para el futuro del país, de renovar parte 
de  nuestra  organización;  pero  el  Congreso ha  terminado  y  ahora  cada  uno estamos 
cumpliendo,  como  es  natural,  nuestras  obligaciones  como  Jefe  de  Gobierno,  como 
Presidente de la Unión Europea, y a eso seguiremos intensísivamente dedicados en el 
futuro.

Creo que hay que dar un mensaje muy claro de futuro para los ciudadanos españoles. 
Creo que hay que dar también una sólida garantía y una gran fuerza política capaz de 
aglutinar  una  mayoría  sólida  de  españoles  que  deseen  alcanzar  nuevas  metas  para 
nuestro país, y ya está. Todo lo demás son historietas. Lo que había que hacer ya está 
hecho. 

P.- Pero hay alguna cosa pendiente. Ayer usted reiteró su oferta al nacionalismo catalán 
para que se integre en el Gobierno de la nación.

Presidente.- Sí, pero no está pendiente por mi parte.

P.- Lo sé. Me gustaría saber si, a su juicio, sería oportuno que la sociedad catalana, 
intelectuales, empresarios u otros sectores representativos, se pronunciaran, debatieran, 
al respecto de su propuesta.

Presidente.- Yo no voy a decir a nadie lo que tiene que hacer, como es natural en ese 
terreno. Que se pronuncie quien quiera pronunciarse; quien no quiera pronunciarse que 
no se  pronuncie.  A mí  lo  que me importa  no es  quien se pronuncia  o quién no se 
pronuncia, lo que me importa es el fondo de la propuesta. 

Hay una propuesta que yo le hice ayer amistosa, seria, que tiene un profundo calado y 
que es históricamente importante, como puede ser la participación de Convergència i 
Unió en las tareas del Gobierno de España. Eso está así planteado. Los objetivos yo creo 
que son objetivos que se pueden alcanzar, que se pueden compartir, y nuestra voluntad 
es absolutamente abierta y predispuesta.

Ya lo he dicho: sobre este tema que se pronuncien los que se tengan que pronunciar; 
pero yo espero, sinceramente, que lo que se diga sea desde la serenidad y desde la altura 
de miras que me da la sensación y me da la impresión que merece una propuesta política 
de este tipo.

P.- Yo tengo otra pregunta sobre la otra oferta, la que le hizo ayer al Partido Socialista. 
Parece que el señor Caldera ha dicho hoy que acepta la propuesta y me gustaría saber 
cómo se va a articular a partir de ahora, si va a haber reuniones o cómo se va a hacer.

Presidente.-  Cuando  nosotros  tengamos,  evidentemente,  las  respuestas  oficiales  por 
parte  del principal  partido de la oposición o se hayan establecido los contactos  que 
permitan iniciar los trabajos, estoy seguro de que ustedes lo conocerán. Por tanto, esa 



manifestación abierta por nuestra parte me da la sensación de que forma parte de unos 
elementos de desarrollo institucional de España más interesantes.

Es verdad que hemos hecho un proceso de descentralización extraordinario, es verdad 
que estamos en los niveles de autogobierno mayores de nuestra historia y es verdad que 
ahora es conveniente, efectivamente, que los poderes locales puedan, de alguna manera, 
asumir  ciertas  competencias.  Nosotros  deseamos  que  eso  sea  por  acuerdo  con  el 
principal partido de la oposición y, por supuesto, con otros grupos que puedan sumarse. 
Si es posible ponerse a trabajar cuanto antes, nosotros estamos dispuestos a ello.

Muchísimas gracias y muy buenas tardes a todos.


